

Besuch in Südafrika

Seite 12

Sie wollte ihrer Adoptivtochter Marulla das Land ihrer Herkunft zeigen. Deshalb reiste die Schriftstellerin Tanja Jeschke gemeinsam mit ihrer Familie nach Südafrika. Sie traf auf Menschen, die die Welt noch immer in Schwarz und Weiß einteilen und doch versuchen, sich der veränderten Lage anzupassen.



Foto: Tanja Jeschke

Mystik

Seite 16



Foto: akg-images

In allen Weltreligionen gibt es mystische Richtungen. Ob und inwieweit hier von einem gemeinsamen Nenner die Rede sein kann, darüber gibt Udo Tworuschka, Professor für Religionswissenschaften in Jena, Auskunft. Schon in der christlich-europäischen Mystik gibt es Richtungen ganz unterschiedlicher Abkunft, weiß Werner Thiede, apl. Professor für Systematische Theologie in Erlangen. Und der katholische Theologe und Kindertherapeut Ralph Frenken erinnert daran, dass manche mystische Erscheinung möglicherweise auf ein Kindheitstrauma zurückzuführen ist. Mystische Spiritualität an sich gibt es nicht, sie ist immer Intensivform der jeweiligen Religion und Konfession, führt Peter Zimmerling, Professor für Praktische Theologie in Leipzig, aus, während der Privatgelehrte Gerhard Wehr im Interview sich davon überzeugt zeigt, dass mystisches Erleben nicht an bestimmte Formen von Religiosität gebunden ist.



Foto: Helmut Kremers

GESELLSCHAFT

- 8 Klaus Honigschnabel
Die KZ-Gedenkstätte Dachau
- 12 Tanja Jeschke
Südafrika heute

KOLUMNE

- 11 Katrin Göring-Eckardt
Der Weg ins Weite

MEDITATION

- 15 Guido Scharrer
Heiliges Theater

SCHWERPUNKT MYSTIK

- 18 Udo Tworuschka
Mystik in den Weltreligionen
- 21 Michael Weinrich
Kein Königsweg
- 22 Werner Thiede
Zwei Grundmodelle der Mystik
- 25 Ralph Frenken
Ein traumatisches Erleben
- 28 Peter Zimmerling
Ein glühender Ofen voll Liebe
- 32 Interview
Gespräch mit Gerhard Wehr
Ein heller Schein

KULTUR

- 36 Helmut Kremers
„Schwarze Romantik“ im
Frankfurter Städel
- 39 Martin Rothe
Erinnerung an Jochen Klepper

RELIGION

- 44 Peter Bubmann
Musik bei Hildegard von Bingen
und Martin Luther

KIRCHE

- 47 Kundgebung der EKD-Synode
(Dokumentation)
- 48 Stephan Kosch
Die Generalsynode der VELKD
- 49 Stephan Kosch
Die Vollkonferenz der UEK
- 50 Kathrin Jütte
Die Synode der EKD
- 52 Michael Bünker
Die Protestanten und Europa

KOMMENTAR

- 51 Jürgen Wandel
Der neue Erzbischof von
Canterbury

- 54 Klaus Sieg (Text)/Jörg Böhling
(Fotos)
Kleinbauern in Indien

REZENSIONEN

- Musik
 - 61 Ralf Neite
Pepe Romero: Spanish Nights
 - 61 Udo Feist
Bob Dylan: Tempest
- Hörbuch
 - 62 Kathrin Jütte
Advent, Advent
- Bücher
 - 62 Katharina Lübke
Christian Feldmann: Ein Gott
zum Küssen
 - 63 Ilka Scheidgen
Esther Maria Magnis: Gott braucht
uns nicht
 - 64 Gunther Barth
Wilfried Härle: Ethik
 - 65 Jürgen Wandel
Theo Hobson: Glaube
 - 66 Esther Kuhn-Luz
Andreas von Heyl: Das Anti-
Burnout-Buch für Pfarrerrinnen
und Pfarrer
 - 67 Peter Noss
Andrea Strübind/Martin
Rothkegel: Baptismus
 - 68 Friedrich Seven
Martin Mosebach:
Der Ultramontane

Schwarze Romantik

Seite 36



Foto: William Blake: Der große rote Drachen und die Frau mit der Sonne, um 1803. Städel Museum, Frankfurt a. M.

Wahnsinn und Verbrechen, alle dunklen Seiten des Menschen, waren das Thema der Schwarzen Romantik – eine Epoche, die im Grunde nie endete, weil sich die Kunst und die Künstler immer neu von den aufgetanen Schreckensabgründen faszinieren und inspirieren ließen. Helmut Kremers hat die Ausstellung besucht.

Ausblick auf 2017

Seite 47

Verbindungsmodell, Reformationsjubiläum 2017 und der Heidelberger Katechismus, die Synodaltagungen der VELKD und der EKD sowie die Vollkonferenz der UEK waren geprägt von der innerprotestantischen Einheit und den bevorstehenden Feierlichkeiten zum 500. Jahrestag des Thesenanschlags Martin Luthers. Kathrin Jütte und Stephan Kosch geben einen Überblick.



Foto: epd/Norbert Neetz

Cum Gaudio: Mit Lust

Seite 52



Foto: epd/Zsuzsanna Horvath-Bolla

Häufig wird die Europaidee den Katholiken zugeschrieben. Dabei hat ein Lutheraner, der Erzbischof von Uppsala, Nathan Söderblom, schon im Ersten Weltkrieg für ein vereintes Europa geworben. Wie sich die evangelischen Kirchen heute für Europa engagieren, schildert Michael Bünker, Bischof und Generalsekretär der Gemeinschaft Evangelischer Kirchen in Europa (GEKE).

- AUTOREN..... 66
- BUCHTIPPS..... 64
- EDITORIAL..... 3
- FILMTIPPS..... 69
- IMPRESSUM..... 67
- KLARTEXT..... 42
- KULTURTOUR..... 72
- LESERBRIEFE..... 60
- MAGAZIN..... 6
- NOTABENE..... 72
- NOTIZEN..... 71
- PERSONEN..... 70
- PUNKTUM..... 73
- VERANSTALTUNGEN..... 73
- VORSCHAU..... 74

Titelseite:
Fotos: Max Pechstein: Sonnenaufgang,
1911/akg-images
Gestaltung: Christiane Dunkel-Koberg